

Las Universidades Populares, democratización y resiliencia elevadas a la máxima potencia.



Mónica Calurano.

Presidenta de la Asociación de
Universidades Populares de Extremadura
(AUPEX)

i tuviéramos que definir las Universidades Populares, podríamos decir que son un "proyecto de desarrollo cultural que actúa en el municipio, cuyo objetivo es promover la participación social, la educación, la formación y la cultura para mejorar la calidad de vida de las personas y la comunidad".

Bajo esta premisa, las Universidades Populares llevan desde el siglo XIX en Europa -principios del XX en Españademocratizando la cultura y la educación y ofreciendo todo tipo de oportunidades a personas que hasta ese momento no habían podido acceder a ninguna de ellas.

En nuestro país, la semilla de las Universidades Populares nació con la Institución Libre de Enseñanza y el Movimiento de Extensión Universitaria, que

comenzaron a ofrecer formación de corte sindical, cooperativa, política y social que fue calando poco a poco en la sociedad modernista española.

Vicente Blasco Ibáñez, Antonio Machado, Wenceslao Fernández Flórez, María de Maeztu, Margarita Nelken, Elena Fortún, Carmen Conde o Miguel Hernández y otras figuras destacables del ámbito de la cultura y la política liberal de la época impulsaron este movimiento, con el convencimiento de que todas las personas tenían derecho a aprender y desarrollarse libremente.

Desde ese momento hasta la actualidad, las Universidades Populares, siempre a la vanguardia, han demostrado su capacidad de adaptación a las distintas realidades sociales, culturales y políticas; y en cada momento de la historia

Desde las Universidades Populares se lideran procesos de participación comunitaria que permiten mitigar desigualdades sociales, desarrollar competencias personales y profesionales y fomentar la cultura emprendedora desde sus espacios de formación. Son por tanto el nexo de unión entre el gobierno local y su ciudadanía, y es un instrumento de vital importancia para el ayuntamiento a la hora de diseñar y aplicar sus políticas

Una red de recursos. La organización en forma de red es un elemento diferenciador de las Universidades Populares, lo que supone y facilita la coordinación y el aprovechamiento de los recursos y servicios, conectándolos con la ciudadanía.

han cubierto las necesidades sociales, culturales, tecnológicas, económicas, laborales y educativas de la sociedad.

Por ello, no hay duda de que se trata de un proyecto necesario y con futuro, imprescindible ahora más que nunca ante los retos que nos pone por delante la Cuarta Revolución Industrial y ante los grandes desafíos fruto de las transformaciones a escala global a los que estamos asistiendo.

Como ya hicieron en su momento, las Universidades Populares se pondrán al servicio de la sociedad para dar respuesta a estos nuevos desafíos en cuestiones como migraciones, crisis climática, empleo, igualdad, digitalización y educación.

Participación ciudadana y educación a lo largo de la vida

Hoy podemos afirmar que la Universidad Popular es un proyecto que hace posible la participación ciudadana y la educación a lo largo de la vida, apegado al municipio-Ayuntamiento, y vinculado al mismo, desde el que se acometen programas de intervención en los ámbitos de la educación, la cultura, los idiomas, el empleo, la innovación, las tecnologías, etc.

Desde las Universidades Populares se lideran procesos de participación comunitaria que permiten mitigar desigualdades sociales, desarrollar competencias personales y profesionales y fomentar la cultura emprendedora desde sus espacios de formación. Son por tanto el nexo de unión entre el gobierno local y su ciudadanía, y es un instrumento de vital importancia para el ayuntamiento a la hora de diseñar y aplicar sus políticas.

Para conocer más en detalle el proyecto, podemos decir que las Universidades Populares son:

- Un modelo humanista. Las personas son la base esencial del proyecto, pues son eje central de su filosofía y conjunto de valores. No sería posible construir una Universidad Popular sin la implicación y el compromiso de los diferentes agentes (institucionales, técnicos y colectivos participantes, entre otros). Las Universidades Populares trabajan para que la ciudadanía haga suyo el principio de participación y formación a lo largo de la vida como elemento esencial y necesario para su desarrollo integral, promoviendo por tanto la mejora de su calidad de vida y la de la comunidad.
- Un instrumento para la transformación social. Lo son, por un lado, por su escala de intervención municipal, donde los cambios son factibles, y por otro, por el desarrollo de procesos de participación que ponen en acción a la ciudadanía como protagonista de su propio cambio.
- Un espacio de participación social a nivel local. En Extremadura, los ayuntamientos son los principales impulsores del proyecto de Universidad Popular y quienes financian sus acciones, dotándolas de la suficiente autonomía y capacidad.
- Una escuela de ciudadanía. Cada Universidad Popular es un espacio abierto para crear, aprender, escuchar y comunicar, donde cada participante encuentra un posible camino hacia su desarrollo personal y social. Un espacio plural en el que caben todas las ideas y tendencias, sobre la base del respeto a la diferencia de las personas, sus pensamientos y creencias. Es un espacio inclusivo donde convivir, compartir y colaborar desde la cercanía y la amistad, es nuestra seña de identidad.
- Un proyecto de desarrollo cultural. La Universidad Popular promueve la participación social, la educación y la formación en sus diferentes vertientes: artística, artesana, literaria, técnica, emocional, experimental, investigadora, experiencial... y trabaja con personas de todas las edades, fundamentalmente con aquellas que por determinadas circunstancias han tenido dificultad en el acceso a los bienes culturales, educativos.... La premisa es aprender a aprender, sin otro interés ni meta que la satisfacción personal y la felicidad que esto genera.

Número **6**



 Una red de recursos. La organización en forma de red es un elemento diferenciador de las Universidades Populares, lo que supone y facilita la coordinación y el aprovechamiento de los recursos y servicios, conectándolos con la ciudadanía.

El trabajo en red, elemento diferenciador de las Universidades Populares

El trabajo en red es un elemento que diferencia y caracteriza a las Universidades Populares. Y tanto es así que una Universidad Popular pertenece no solo a una red, sino a varias. Podríamos hablar de redes a lo largo y ancho del planeta, pero si nos quedamos en España, la Federación Española de Universidades Populares (FEUP) es la red de las Universidades Populares españolas. La FEUP, nacida en 1983, facilita el intercambio de experiencias, sistematización metodológica, reflexión colectiva y producción teórica del proyecto a nivel nacional.

A nivel regional existen otras redes, las más importantes en Canarias y Extremadura. Si nos centramos en nuestra región, desde 1992 las Universidades Populares Extremeñas tienen su punto de encuentro en la Asociación de Universidades Populares de Extremadura (AUPEX).

AUPEX es una organización sin ánimo de lucro que actúa como órgano representativo de las más de 200 Universidades Populares que existen en Extremadura.

Desde nuestra organización AUPEX enfocamos la atención principalmente en las personas y colectivos que, por determinadas circunstancias, se encuentran en situación de vulnerabilidad.

Dada la naturaleza de la región extremeña, se da la circunstancia de que más de un 82% de las Universidades Populares asociadas a AUPEX se ubican en municipios de menos de 5.000 habitantes. Por tanto, podemos decir que el proyecto en Extremadura es eminentemente de carácter rural, lo que influye tanto en sus estructuras como en las metodologías de intervención que desarrollan.

Me gustaría destacar como obra intelectual la publicación del Libro Blanco de las Universidades Populares, editado en 2021 por la FEUP con la contribución y colaboración de multitud de entidades y profesionales expertas e implicadas en el proyecto. El Libro Blanco supone una guía para las Universidades Populares y nos habla de grandes cambios a escala global: ruptura del paradigma tradicional, proceso acelerado de digitalización, surgimiento de nuevos modelos económicos, urbanización de la población y cambios en el mundo del trabajo, en las relaciones humanas y en el contexto geopolítico entre otros temas, pero además nos propone siete ejes de acción con hojas de rutas determinadas para seguir transformando la sociedad: cultura, educación, tecnología, empleo, igualdad de género, salud proactiva y sostenibilidad, participación y Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Termino con unas palabras de Don Federico Mayor Zaragoza en el libro Blanco de la Universidades Populares. "Las Universidades Populares en primera línea de plantar semillas de amor conciliación y convivencia. Toda la ciudadanía consciente y solidaria para vivir sentir y construir pilares esenciales de la nueva era"

AUPEX es una organización sin ánimo de lucro que actúa como órgano representativo de las más de 200 Universidades Populares que existen en Extremadura. Desde nuestra organización AUPEX enfocamos la atención principalmente en las personas y colectivos que, por determinadas circunstancias, se encuentran en situación de vulnerabilidad

05